

Consejo Permanente de la OEA conmemora el Día Internacional de las Mujeres por la Paz y el Desarme

- CIM llama a transformar la seguridad desde la realidad compleja del hemisferio y a partir de las necesidades y liderazgos de las mujeres.

Washington, D.C., 21 de mayo de 2025. El Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) conmemoró este miércoles -y por primera vez- el *Día Internacional de las Mujeres por la Paz y el Desarme*, una fecha nacida de los movimientos feministas y pacifistas europeos en la década de 1980 y que se celebra cada 24 de mayo para destacar el rol esencial de las mujeres en los procesos de paz, seguridad y desarme.

La sesión contó con la participación de la Embajadora Maritza Chan, Representante Permanente de Costa Rica ante las Naciones Unidas; Alejandra Mora Mora, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM); y Diana Lepe, Directora de Servicios y Asesoría para la Paz (SERAPAZ, México) en representación de la Red Latinoamericana de Mujeres, Paz y Seguridad.

Durante su intervención, la Embajadora Chan reafirmó la vigencia de la Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, que reconoce la participación significativa de las mujeres en la prevención y resolución de conflictos. Destacó, además, la continua subrepresentación de las mujeres en la “diplomacia del desarme” y la necesidad de cerrar estas brechas.

Por su parte, la Secretaria Ejecutiva de la CIM expresó la necesidad de redefinir el concepto de seguridad e hizo un llamado al fortalecimiento del liderazgo de las mujeres en contextos de crisis y conflictos. “La seguridad no puede seguir viéndose como la ausencia de conflicto armado, sino a la luz de las necesidades de una región con conflictos sociales, climáticos, migratorios y de violencia contra las mujeres”, señaló Mora. “Los cuerpos de las mujeres han sido cosificados y controlados en contextos de crimen organizado, femicidios, violencia sexual y trata. Las armas se han convertido no solo en instrumentos de muerte, sino en elementos que restringen el derecho de las mujeres a vivir libres de violencia.”, aseguró.

Finalmente, Diana Lepe de SERAPAZ destacó que “las mujeres somos agentes activas en la construcción de paz, no solo sujetos pasivos que necesitan protección. Las mujeres y sus comunidades construyen y sostienen el tejido social, tienen proyectos de cambio, construyen paz cotidianamente, han sido impulsoras de iniciativas de diálogo comunitario y de políticas públicas”.

Luego de las intervenciones, la Embajadora Luz Elena Baños Rivas, Representante Permanente de México ante la OEA, dio lectura un pronunciamiento suscrito por las delegaciones de Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México, Panamá, República Dominicana y Uruguay, en el que expresaron “la necesidad de incorporar y transversalizar los

enfoques integrales de género, feministas y los movimientos decoloniales en el diseño de objetivos, estrategias y soluciones que construyan la paz sostenible desde la justicia social y el respeto irrestricto por la dignidad humana”.

El pronunciamiento advierte sobre la persistente subrepresentación de las mujeres en los foros multilaterales de desarme, control de armas y no proliferación. En 2023, por ejemplo, ninguno de los acuerdos de paz alcanzados a nivel internacional incluyó entre sus signatarios a representantes de grupos de mujeres.

Asimismo, expresaron su respaldo al trabajo de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) en esta agenda, y su convicción de que debe participar activamente en todos los espacios de deliberación sobre paz, seguridad y desarme tanto a nivel regional como internacional.

[Accede a la grabación aquí.](#)

***INFORMACIÓN PARA PERIODISTAS**

Sobre la CIM/OEA

La Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de Estados Americanos (OEA) es el principal foro hemisférico dedicado a la promoción y protección de los derechos humanos de las mujeres y la igualdad de género. Fundada en 1928, la CIM ha sido pionera en la identificación de las barreras que enfrentan las mujeres en el ámbito social, económico y político, y en la formulación de políticas y programas para superar dichas barreras. La CIM trabaja en colaboración con los Estados miembros de la OEA, organizaciones de la sociedad civil y otros actores clave para avanzar en la agenda de igualdad de género en las Américas.

Contacto de prensa:

Alexander Rivera (arivera@oas.org) / Gina Labanca (glabanca@oas.org).